



Cooperación Internacional: Un aliado clave en el desarrollo de las APP

El Ministerio de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana de Ecuador “considera a la cooperación internacional como una herramienta que contribuye y complementa los objetivos de desarrollo del país y que facilita la relación y el vínculo con las dinámicas económicas, sociales y políticas”.

Dentro del trabajo de la Secretaría de Inversiones Público-Privadas (SIPP), la cooperación internacional ha sido un aliado fundamental para la consecución de los objetivos estatales. La SIPP ha impulsado diversas iniciativas en cooperación con instituciones, entre las cuales destacan: el Grupo del Banco Mundial -Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento (BIRF) y Corporación Financiera Internacional (IFC)-; Banco Interamericano de Desarrollo (BID); Commercial Law Development Program (CLDP) del Departamento de Comercio de los Estados Unidos de América; el Departamento del Tesoro de los Estados Unidos de América; Cooperación Alemana en Ecuador (GIZ); Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe (CAF); Canadian Commercial Corporation (CCC); y, el Instituto Global para el Crecimiento Verde (GGGI).

La asistencia técnica del Grupo del Banco Mundial y el Banco Interamericano de Desarrollo ha sido clave para la implementación del marco normativo e institucional de las APP en Ecuador. Gracias a este apoyo, el país cuenta con una de las leyes más avanzadas de la región para fomentar la inversión público-privada, así como un marco regulatorio maduro y competitivo. Además, se ha constituido un fideicomiso mercantil (Fondo de Estructuración) cuyo patrimonio autónomo, permite la estructuración de proyectos APP con firmas de clase mundial. En ese sentido, los proyectos Manta- Quevedo, Montecristi - La Cadena y Pifo - Y de Baeza, fueron estructurados a nivel de prefactibilidad por expertos internacionales contratados por el BIRF asegurando un adecuado análisis de riesgos. Los estudios de factibilidad y estructuración transaccional estarán a cargo del IFC.

CLDP se destaca en actividades de capacitación especializada en Asociaciones Público - Privada, Project Finance y modelación financiera, cuyo objetivo es fortalecer conocimientos de los servidores públicos vinculados a la estructuración de proyectos APP.

Además, con ayuda de la Cooperación Alemana en Ecuador (GIZ) se trabajó en un protocolo de gestión de riesgos de corrupción en proyectos de Asociaciones Público - Privadas con la finalidad de proponer acciones que permitan mitigar los riesgos en esta materia. Y, en esa misma línea con la Fundación Ciudadanía y Desarrollo se trabajó en una serie de talleres con el objetivo de identificar, evaluar y analizar el impacto de los riesgos potenciales de corrupción que puedan surgir en el desarrollo de proyectos de iniciativa privada.

El Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe (CAF) brindó importante retroalimentación a las propuestas normativas del gobierno ecuatoriano, y a futuro contribuirá a la estructuración integral del “Proyecto de Inversión



en Infraestructura Logística y Sostenibilidad del Archipiélago de Galápagos”, que se encuentra en proceso de priorización por parte del Comité Interinstitucional de Asociaciones Público – Privadas (CIAPP). La CAF también elaboró el modelo de contrato APP estándar para el sector vial, y ha impulsado el fortalecimiento de capacidades en materia de APP, inicialmente a nivel del Gobierno Central y a futuro de los Gobiernos Autónomos Descentralizados.

En el marco del proyecto "Movilización de Financiamiento Climático Internacional e Inversiones Privadas para un Desarrollo Resiliente al Clima y Bajo en Carbono en Ecuador", financiado por el Fondo Verde del Clima (GCF) e implementado por el Instituto Global para el Crecimiento Verde (GGGI) se logró integrar consideraciones ambientales, sociales y de cambio climático en la normativa legal vigente, entre ellas: Lineamientos generales para la participación ciudadana en Proyectos APP; Cláusulas ambientales y sociales en los contratos viales de APP; así como Lineamientos generales para la supervisión de contratos APP. El primero de estos lineamientos se encuentra en fase de consulta pública.

La cooperación internacional no solo ha involucrado a organismos internacionales, sino también a la cooperación entre países. Un ejemplo es el caso de la empresa pública coreana Korea Expressway Corporation (KEC) que desarrollará los estudios de prefactibilidad del corredor vial Guayaquil-Cuenca. De la misma manera, la agencia federal Canadiense la Canadian Commercial Corporation (CCC) se encargará de la estructuración integral del corredor vial Loja – Catamayo, que mejorará la conectividad, impulsará la economía local y beneficiará directamente a la comunidad.

Los organismos multilaterales proporcionan acceso a financiamiento a largo plazo en condiciones favorables, permitiendo que el gobierno nacional y los gobiernos seccionales puedan ejecutar proyectos de infraestructura sostenibles. Además, ofrecen asistencia técnica y capacitación para estructurar proyectos APP, asegurando que los proyectos sean viables, sostenibles y bancables. Finalmente, contribuyen al fortalecimiento institucional, ayudando a mejorar la capacidad de los distintos niveles de gobierno durante todo el ciclo de vida de los proyectos APP. A través de mejores prácticas, estas instituciones fomentan la transparencia y reducen los riesgos asociados a la corrupción.

De este modo, la cooperación internacional es un aliado fundamental del país para desarrollar proyectos de infraestructura sostenibles para promover la generación de empleo y mejorar la calidad de vida de sus ciudadanos.

Secretaría de Inversiones Público - Privadas